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延長時段內的士及專線小巴在落馬洲管制站營運的試驗計劃

- 延續試驗計劃

目的

當局已檢討延長時段內 (午夜至上午六時三十分 )的士及專線小
巴在落馬洲管制站營運的試驗計劃。本文件告知議員檢討的結果。

背景

2. 二零零三年三月，我們在立法會第 CB(1)1127/02-03(01)號資料文
件告知議員，當局決定實施試驗計劃，由二零零三年三月二十日零時

起准許市區和新界的士及專線小巴在落馬洲管制站營運。當時我們承諾

會在試驗計劃推出的三個月後，檢討應否以及如何繼續實行這項計劃。

檢討內容

3. 我們已從以下兩方面檢討試驗計劃的成效：

(a) 對公共交通服務的運作及需求的影響；以及

(b) 對交通流量的影響。

在試驗期內，運輸署曾在不同時間進行調查和實地觀察。

的士的運作情況

4. 運輸署發現：

(a) 延長時段內落馬洲管制站平均每日的士載客車程約有 280 程；

(b) 在上述所有載客的士車程當中，新界的士佔七成以上；
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(c) 超過六成的士載客車程為北行的落客車程；

(d) 由於部分的士乘客改為在落馬洲管制站乘車，延長時段內新
田公共交通交匯處的士載客車程減少超過六成；

(e) 落馬洲管制站內的士落客情況暢順；

(f) 的士派籌制度運作暢順。每日平均向輪候的士派籌約 130
張，當中約九成為新界的士；以及

(g) 前往新田公共交通交匯處的士停候區輪籌的的士數目不
多，凌晨十二時三十分後更大幅減少。停候區最多可容納 22
部的士，然而在此停候的的士，大部分時間遠遠少於此數。

專線小巴的運作情況

5. 有關三條專線小巴路線 (屯門、天水圍 /元朗、旺角 )的調查結果顯
示：

(a) 專線小巴在落馬洲管制站運作的情況暢順。專線小巴平均每
日接載約 800 名乘客來往該管制站；以及

(b) 試驗計劃推出後，在落馬洲管制站使用南行專線小巴服務的
乘客人數 (相對於在落馬洲管制站加上新田公共交通交匯處
登車南行的乘客總人數 )逐漸上升，增至最近的七成，另外約
九成的專線小巴北行的乘客以管制站為終點站。

落馬洲至皇崗穿梭巴士的運作情況

6. 延長時段內，約有三成的穿梭巴士乘客是在落馬洲管制站內的穿

梭巴士登車處登車。這些乘客都是乘坐的士或專線小巴前往管制站

的。來往落馬洲管制站與皇崗的穿梭巴士服務能滿足乘客的需求。在

管制站穿梭巴士登車處候車的人數，大部份時間都是少於一部穿梭巴

士的載客量。在每日午夜及上午六時三十分左右的過渡時間內，穿梭

巴士收取車費的安排亦運作暢順。
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對交通流量的影響

7. 由於在延長時段在落馬洲管制站的貨運交通流量相對較低，因此

試驗計劃對新田交匯處及新深路這些連接管制站的關鍵道路的交通

流量，並無造成嚴重的影響。

其他考慮

8. 值得留意的是，試驗計劃實施三個月以來，由於本港受到嚴重急

性呼吸系統綜合症的影響，使用落馬洲管制站出入境的旅客人數顯著

減少兩成至四成。由於旅客人數大減，因此計劃的運作模式及安排，

都未經全面測試。另一方面，落馬洲管制站的改善工程尚未完竣，部

分範圍仍屬工地，預計數月後工程才會全部完成。工程完竣後，現時

通往管制站的士及專線小巴站的通道會進一步得到改善。

延續試驗計劃

9. 考慮過上述因素後，當局決定延續試驗計劃，八個月後 (即二零
零四年二月底 )再行檢討。稍後將至的主要假期，例如今年的國慶日
和聖誕節以及明年一月的農曆新年，均會包括在這段期間內。

10. 與此同時，我們會緊密監察試驗計劃的運作情況。鑑於上文第
4(g)段所述的檢討結果，我們會監察現行派籌制度的成本效益，適當
時或會考慮修改。當局如作出這類變動，事前會徵詢的士業界的意

見。

環境運輸及工務局

二零零三年七月


